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No último dia 17 de dezem-
bro, a Aliança Municipal Espí-
rita de São Sebastião do Paraí-
so (AME Paraíso), associação
que representa o movimento
espírita local, além das cidades
de Itamogi, Jacuí e São Tomás
de Aquino, promoveu evento
na Praça Comendador João
Alves (Praça da Fonte), ao re-
dor da Banca Espírita, adminis-
trada pela instituição, em co-
memoração aos seus 30 anos
de fundação.

O evento contou com a par-
ticipação de várias pessoas, en-
tre simpatizantes, familiares e
representantes de casas espí-
ritas, além de vários ex-presi-
dentes da AME, que receberam
carta de reconhecimento pelo
trabalho prestado pelas suas di-
retorias. O

s participantes pres-
tigiaram atividades como apre-
sentação musical, distribuição
de pipoca, suco, venda de qui-
tandas como roscas, bolos,
panetones, doces, entre outros

Associação Espírita realizou evento de 30 anos

deliciosos produtos doados por
pessoas comprometidas com a
manutenção da entidade.

Embora a aprovação do es-

FOTOS: Reprodução

tatuto da instituição ter ocorri-
do em 21 de outubro de 1992,
as suas atividades se iniciaram
em 1.978, ou seja, há mais de

44 anos. Na reunião de apro-
vação do estatuto, estavam pre-
sentes, representando casas
espíritas, Antônio Marcos

Duarte, Cecília Caetano da
Costa, José Carlos Braghini,
José de Paula Duarte, Marcílio
Colombarolli e Vicente Amé-

rico de Mello, além de Adilson
Martins Pereira, Martha
Aparecida Lemes e Romilda
Theodoro de Souza Duarte.

Desde então, vários benfei-
tores voluntários passaram pela
gestão da AME, contribuindo
para o trabalho de unificação,
com a finalidade de congregar
as casas espíritas, incentivar a
solidariedade entre os espíritas
e as instituições, promover o
conhecimento espírita, ofere-
cer informações administrati-
vas e jurídicas, fortalecer os
vínculos com o sistema fede-
rativo etc.

A AME divulga a relação das
casas espíritas em seu site
ameparaiso.org.br, onde
disponibiliza, também, vários
outros conteúdos, além de es-
tar presente nas redes sociais
Facebook e Instagram e admi-
nistrar o “Clube do Livro Es-
pírita”, com o intuito de pro-
mover e divulgar a consoladora
doutrina dos espíritos.



São Sebastião do Paraíso-MG e Região
14 de Janeiro de 2023Jornal do Sudoestepágina  2

COLUNA MG
Rede de Notícias do Sindijori MG

www.sindijorimg.com.br

CENTRO DE HIDROGÊNIO VERDE EM ITAJUBÁ
A Universidade Federal de Itajubá (Unifei), no Sul de

Minas Gerais, vai ganhar, em breve, um Centro de Hidrogênio
Verde (CH2V) para testar a aplicação do hidrogênio verde
na indústria. O laboratório, que está sendo implantado
mediante aportes de 5 milhões de euros, a partir do projeto
H2Brasil, que integra a Cooperação Brasil-Alemanha para
o Desenvolvimento Sustentável, promete auxiliar empresas,
especialmente as mineiras, na adoção do combustível limpo
em seus processos produtivos. (Diário do Comércio – Belo
Horizonte)

https://diariodocomercio.com.br/economia/centro-de-
hidrogenio-verde-vai-entrar-em-operacao-em-itajuba/

AB REPASSA R$ 8,7 MI PARA 22 MUNICÍPIOS
A Concessionária AB Nascentes das Gerais repassou

cerca de R$8,7 milhões para municípios que são cortados
pelo Sistema MG-050/BR-491/BR-265. A quantia é referente
ao ISSQN, que incide sobre o valor das tarifas nas praças
de pedágio. O repasse foi feito às cidades de Juatuba, Mateus
Leme, Itaúna, Igaratinga, Carmo do Cajuru, São Gonçalo do
Pará, Divinópolis, São Sebastião do Oeste, Pedra do Indaiá,
Formiga, Pains, Córrego Fundo, Pimenta, Piumhi, Capitólio,
São João Batista do Glória, Alpinópolis, Passos, Itaú de Minas,
Pratápolis, Fortaleza de Minas e São Sebastião do Paraíso.
(Folha da Manhã – Passos)

https://clicfolha.com.br/concessionaria-repassa-r87-mi-
para-22-municipios-da-mg-050/

PREFEITURA OFERECE
PRÉ-NATAL ODONTOLÓGICO

Cuidar da saúde bucal vai além do cuidado estético,
principalmente durante a gestação. Frequentar regularmente
o consultório odontológico é fundamental para garantir a saúde
bucal da gestante e o desenvolvimento saudável do bebê. Esse
acompanhamento dentário chamado de “Pré-natal
Odontológico” consiste em dar assistência e conscientizar as
gestantes. O atendimento é ofertado na rede de saúde do
município de Teófilo Otoni, onde realiza o agendamento
odontológico assim que a futura mamãe inicia o atendimento
médico pré-natal. (Diário Tribuna – Teófilo Otoni)

https://diariotribuna.com.br/?p=18220

FABRICIANO FAZ CAMPANHA PARA CENSO
A Prefeitura de Coronel Fabriciano volta a sensibilizar a

população para responder o Censo 2022. Esta semana, o
município iniciou uma verdadeira força tarefa para garantir
que ninguém fique sem responder os questionários do IBGE.
O objetivo é concluir o Censo e evitar a perda de recursos
provenientes de repasses da União e Estado, que levam em
conta o total da população da cidade. Até o final de janeiro,
o trabalho dos recenseadores terá o reforço dos Agentes
Comunitários de Saúde (ACS) para voltar aos domicílios que
ainda não responderam ao Censo. As visitas também serão
realizadas à noite e aos finais de semana (sábados e
domingos). (Porta da Cidade – Ipatinga)

https://ipatinga.portaldacidade.com/noticias/regiao/
prefeitura-de-fabriciano-sensibiliza-a-populacao-para-
responder-o-censo-2022-1154

CASARÃO DAS ARTES APRESENTA
EXPOSIÇÃO ARTÍSTICA

Começou a exposição “Quatro Estações” no Casarão
das Artes. De acordo com a agente cultural Ana Paula
Faustino, é o primeiro projeto dentro do ano de 2023, onde o
Casarão abre as portas para a comunidade, artistas e
fazedores de artes. “Vamos sempre convidar durante todo
ano, quatro artistas que vão fazer suas obras, ter esse espaço
de visibilidade e também de apreciação, cada artista tem um
modelo de trabalho, de estudo, de pesquisa de traços, então
é muito importante a gente contemplar, e por consequência
a comunidade, a nossa sociedade ser contemplada também”,
detalhou Ana Paula. (Diário de Caratinga – Caratinga)

https://diariodecaratinga.com.br/casarao-das-artes-
apresenta-exposicao-quatro-estacoes/

CIDADE OFERECE AULAS
GRATUITAS DE XADREZ

Alunos de três diferentes bairros de Congonhas tiveram,
nos últimos meses, a oportunidade de desenvolverem seu
raciocínio e concentração através de aulas gratuitas de
xadrez. A Secretaria Municipal de Cultura, Esportes, Lazer
e Turismo, por meio da Diretoria de Esportes firmou parceria
com a Associação Argos e com a Secretaria Municipal de
Educação e de Assistência Social, através dos telecentros
para levar até aos jovens o projeto Xadrez Mentes Brilhantes.
O projeto foi destinado para atender crianças e adolescentes
na faixa etária de 6 a 17 anos de idade e, ao todo, houve 112
participantes. (Correio Online – Conselheiro Lafaiete)

https://www.jornalcorreiodacidade.com.br/noticias/
28399-congonhas-oferece-aulas-gratuitas-de-xadrez

AGÊNCIA PREVÊ NORMALIZAÇÃO
DO RIO DOCE

Em função das fortes chuvas que têm provocado
inundações, a Agência Nacional de Águas e Saneamento
Básico (ANA) realizou a 4ª Reunião da Sala de
Acompanhamento da Cheia do Rio Doce. A reunião, aliás,
foi solicitada pelo Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Doce
(CBH-Doce). De acordo com a presidenta da Câmara
Técnica de Gestão de Eventos Críticos do CBH-Doce,
Ariane Kelly, a situação é de prudência. “Mesmo com a
tendência de estabilização do nível do rio, chuvas ainda são
previstas, caso aconteça, inundações tendem a continuar”,
alerta. (Diário do Rio Doce – Governador Valadares)

https://drd.com.br/reuniao-da-agencia-nacional-
preve-normalizacao-do-rio-doce-mas-alerta-sobre-
chuvas/

Sábado dia 14 Heraldo Bícego, Taís Sillos, Dorinha
Mafra, Dra. Raíssa Bugança Pereira, procuradora da
Câmara Municipal de São Sebastião do Paraíso.

• Domingo dia 15 Professora Marta Dib. Em Volta
Redonda, Estado do Rio de Janeiro, o paraisense
Norivaldo Piccirillo (Vadinho). Em Jacuí, Edson dos
Santos Clarismunde.

• Dia 16 Salete Aguiar, Dra. Lisiane Rogeri Amorim.

• Dia 17 Rejane Gonçalves Pimenta.

Dia 18, Leandro Galvão, e Juninho Braghini. Em
Montes Claros o músico paraisense Laércio Dias.

Dia 19 Samuel Queiroz, Melchior da Mata Júnior,
Ivone Pimenta, Adriano Lopes da Siqueira. Em São
Tomé das Letras o jornalista paraisense Marcos
Machado (Mandala).

A coluna parabeniza a educadora Maísa
Claudia de Mello Barreto, diretora da 35.ª
Superintendência Regional de Ensino, que
muda de idade no dia 19.

PPPPPANFLEANFLEANFLEANFLEANFLETEIROTEIROTEIROTEIROTEIRO
DISTRIBUO PANFLETOS COM
HONESTIDADE E ECONÔMIA.

Tratar Rua Francisco Bruno, 100
Fones 3531-8747 ou 99103-5441

ANDRÉ LUIZ BOZELI

Dia 20 O advogado Dr. Sebastião Geraldo de Pádua,
presidente da 41.ª Subseção da OAB em São
Sebastião do Paraíso. Sebastião Mateus da Silva
(Sebastião do Cine São Sebastião).
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FERNANDO DE
FIGUEIREDO BALIEIRO

Acervo Pessoal

Quem é o Fernando?

Nasci há 39 anos em Ribeirão
Preto. Sou filho caçula de Candido
Máximo Balieiro Neto e Maria do
Carmo Figueiredo Balieiro. Tenho
duas irmãs, a Mariana e a Carolina.
Morei toda minha infância em uma
rua de trânsito intenso, conforman-
do em mim um caráter mais intros-
pectivo. Lembro de passar muito tem-
po brincando sozinho, dentro de casa,
ou desenhando. Com meus avós
maternos (perdi meus avós paternos
muito cedo) também guardo muitas
lembranças de minha infância, jogan-
do baralho e ouvindo suas histórias.
Também ficava em companhia de
minha mãe, artista plástica, em seu
atelier, o que influenciou meu gosto
pela arte. O momento de ruptura se
deu na adolescência. Foram nos ba-
res de rock, casas de amigos e nos
ensaios de bandas de garagem que
construí amizades duradouras e uma
forma de ver o mundo influenciada
pelas bandas que ouvíamos e livros
que líamos.

E como decidiu cursar Ciênci-
as Sociais? Alguém o influen-
ciou? 

Entrei na graduação com 17 anos
e gostei do curso. Acabei por seguir
a carreira, mas sempre penso que
poderia ter também gostado de mui-
tas outras profissões. Escolhi o cur-
so no dia em que me inscrevi no ves-
tibular, com muitas dúvidas. Desta-
co a influência do meu pai e seu gosto
por acompanhar e discutir política.
Professores de História, Geografia
e Redação também tiveram uma in-
fluência importante nesta escolha,
cultivando meu gosto pelas Humani-
dades.

Onde se graduou e quais seus
objetos de pesquisa no mes-
trado e no doutorado? Essas
pesquisas foram publicadas
depois como livros, certo?

Formei-me em Ciências Sociais
na Universidade Estadual Paulista
(Unesp) de Araraquara, em 2005.
No mestrado, realizei uma análise
sociológica do romance O Ateneu
(1888), de Raul Pompeia, buscando
compreender mudanças no campo da
cultura em momento de profunda
transformação da sociedade brasilei-
ra, com a abolição da escravidão e
na iminência da proclamação da
República. No doutorado, analisei a
construção da identidade nacional a
partir do foco na trajetória de Car-
men Miranda, um ícone da cultura
de massas dos anos 1930 e 1940.
Ambos os trabalhos foram publica-
dos, seguindo a recomendação das
bancas, em formato de livro, em 2015
e 2018.

Qual sua trajetória até chegar

à Antiguidade. De forma bem
simplificada, em sua acepção con-
temporânea, está associada à expan-
são dos direitos civis, políticos e so-
ciais, a um sistema político represen-
tativo com sufrágio universal, elei-
ções livres e pluralismo partidário.

Por falar em política, vivenci-
amos um pleito muito acirra-
do, com muitas rupturas e,
após o processo consolidado,
ataques à democracia e ao
patrimônio público. Como so-
ciólogo, como você vê essas
divergências? Elas podem,
sob algum aspecto, trazerem
reflexões positivas para a so-
ciedade?

Pode-se argumentar que vivemos
em um período de intolerância e que
esse problema, em si, não é exclusi-
vo de algum dos lados do espectro
político. Entretanto, o que estamos
vendo nos últimos tempos em nosso
país é a manifestação do extremis-
mo de direita, com um segmento que
se recusa a aceitar como legítimos
os seus adversários políticos, a acei-
tar os resultados eleitorais e que cla-
ma por saídas políticas autoritárias.
Posicionamentos extremistas circu-
laram (e ainda circulam) nos canais
de comunicação digital vinculados a
Bolsonaro e, infelizmente, com gran-
de poder persuasivo, impactando em
nossa sociabilidade familiar e profis-
sional. A intolerância que reina no
país não é incoerente com a trajetó-
ria política do ex-presidente da Re-
pública, o qual não apenas defendeu
inúmeras vezes o legado do regime
militar, mas a prática da tortura e a
eliminação de seus adversários polí-
ticos, além de promover desconfian-
ça generalizada em nosso processo
eleitoral. Vimos os frutos disso no
último domingo, com a depredação
do patrimônio público e ataque vio-
lento ao Congresso, Supremo Tribu-
nal Federal e Palácio do Planalto.

Como a Sociologia pode cola-
borar nesse sentido para que
os mesmos erros não sejam
repetidos?

Nós enquanto seres humanos, os
“objetos” de pesquisa das Ciências
Sociais, podemos incorporar os re-
sultados e análises das pesquisas
sociológicas, modificando nossas prá-
ticas sociais. A Sociologia é eminen-
temente crítica, o que significa uma
forma de conhecimento que coloca
em questão aquilo que consideramos
– no dia-a-dia – natural. Tal pers-
pectiva nos permite olhar retrospec-
tivamente para os processos sociais
que fizeram de nós o que somos hoje,
possibilitando-nos pensar em alter-
nativas.

O novo governo, além de re-
criar alguns ministérios como
da Igualdade Racial e das Mu-
lheres também criou um iné-
dito ministério dedicado à cau-
sa indígena. Qual a importân-
cia desse gesto?

Vivemos, nos últimos anos, uma
erosão das políticas indigenistas e
ambientais, com o incentivo a proje-
tos de mineração e ondas de inva-
são em terras indígenas, além do
crescimento vertiginoso do
desmatamento na Amazônia. Não à
toa, a cerimônia de posse foi repleta
de simbolismo, com a presença des-
tacada do cacique Raoni. A volta dos
ministérios de Igualdade Racial e das
Mulheres e a criação inédita de um
Ministério dos Povos Indígenas, sob
o comando de uma liderança indíge-
na, representa, de fato, um ponto de
inflexão em favor de políticas que
combatam as desigualdades e violên-
cias contra populações marginaliza-
das e respeitem a diversidade cultu-
ral do país. O novo governo Lula-
Alckmin assumiu um compromisso
com essas pautas que, associadas
com a pauta ambiental, serão um
desafio para a nova gestão.

Você é casado com uma
paraisense, a historiadora e
professora Semíramis Corsi.
Qual a relação dos seus estu-
dos com a História, vocês con-
versam muito sobre seus te-
mas de pesquisas?

Minhas pesquisas sempre foram
de caráter sócio-histórico. No
mestrado e no doutorado minhas fon-
tes empíricas foram trabalhadas em
arquivos documentais, tal como o
fazem muitos historiadores. Eu e
Semíramis dialogamos muito. A
Semíramis é uma pessoa muito inte-
ligente e atenta, eu aprendo muito
com ela não apenas quando estamos
conversando sobre teorias ou textos,
mas com a sua forma de observar o
mundo. Ela capta muitas questões
sociológicas em suas observações
sagazes do cotidiano. Além disso, ela
me ensina muito sobre história, ar-
tes e literatura.

Por fim, Fernando, de que for-
ma você pensa que a Sociolo-
gia pode impactar a socieda-
de?

A Sociologia, enquanto ciência,
pode colaborar com pesquisas que nos
ajudem a elucidar nossa realidade atu-
al. Pesquisas demandam tempo, mé-
todo e análise de dados, os quais –
como em qualquer outra ciência –
exigem uma formação especializada
que permita a compreensão de fenô-
menos que são complexos. Enquanto
disciplina, no Ensino Médio ou Supe-
rior, a Sociologia traz contribuições
relevantes ao apresentar aos discen-
tes as ferramentas conceituais bási-
cas para o pensar sociológico, abor-
dando conhecimentos reflexivos a
serem aproveitados nas vidas pesso-
ais, profissionais e também no exer-
cício crítico da cidadania.

Após dois anos me despeço
agradecendo a oportunidade
de apresentar uma rica coleção
de histórias de vida e, principal-
mente, aprender com cada uma
delas. Foram 104 entrevistas
pautadas pela ética e diversida-
de em um espaço eminentemen-
te democrático. Aos leitores que
me honram e agradecem pela
forma como conduzi a coluna até
aqui, meu apreço, minha pro-
funda gratidão e um fraternal
abraço.

por Reynaldo Formaggio

à Universidade Federal de San-
ta Maria?

Terminei meu mestrado em 2009
e meu doutorado em 2014, ambos em
Sociologia, na Universidade Federal
de São Carlos (UFSCar). Fiz está-
gio de doutorado na Universidade da
Califórnia, em Santa Cruz, entre
2012 e 2013. Tive experiências de
docência, na modalidade de Educa-
ção a Distância, também na UFSCar,
entre 2009 e 2012. Em 2014, traba-
lhei na Estácio de Ribeirão Preto.
Em 2015 passei a trabalhar na Uni-
versidade Federal de Pelotas
(UFPel) e desde 2016 sou professor
do Departamento de Ciências Soci-
ais da UFSM.

Poderia nos falar um pouco
sobre o que é a Sociologia e
seu escopo?

A Sociologia surgiu na segunda
metade do século XIX voltada a ex-
plicar os processos sociais que con-
formaram as sociedades industriais,
bem como compreender as formas
de organização social como um todo,
sob um prisma científico. Se, em um
primeiro momento, debruçava-se sob
o capitalismo industrial, hoje uma de
suas questões centrais são as mu-
danças sociais, culturais e econômi-
cas em um contexto marcado pela
presença das tecnologias e mídias
digitais, em seus mais variados as-
pectos.

Sabemos que as questões po-
líticas estão diretamente liga-
das às ciências sociais. Mas há
muita desinformação no que
tange aos sistemas de gover-
no, espectros políticos, etc. Na
sua visão, as Ciências Sociais
deveriam fazer parte do currí-
culo escolar?

As Ciências Sociais têm muito a
contribuir na educação básica. Elas
nos ajudam a compreender critica-
mente a realidade, além de permitir
uma visão mais acurada sobre os
processos históricos. A Sociologia
voltou para o Ensino Médio, em ní-
vel federal, em 2008, depois de ter
sido excluída durante o período da
ditadura militar e após longa disputa
por incluí-la novamente no currículo
escolar.  Em 2017, com a Reforma
do Ensino Médio, ela passou a com-
por o itinerário das Ciências Huma-
nas da Base Nacional Comum
Curricular (BNCC), em situação
ambígua e incerta.

Um dos objetos de interesse
da Sociologia é a democracia,
poderia nos dizer como ela é
compreendida sob o olhar aca-
dêmico?

Definições e teorias sobre a de-
mocracia são diversas e remontam

Ciências Sociais é um ramo das ciências que estuda os
aspectos sociais do mundo humano, ou seja, a vida so-
cial de indivíduos e grupos. Isso inclui Antropologia,
Sociologia, Ciência Política, estudos da comunicação,
Arqueologia, Geografia Humana, História, Economia,
entre outros. Mas afinal o que é Sociologia? Quais são
os princípios que norteiam a democracia? Como apren-
der a lidar com as diferenças ideológicas? Para nos ex-
plicar estes conceitos e indicar possíveis caminhos, en-
trevistamos o professor de Sociologia do Departamento
de Ciências Sociais da Universidade Federal de Santa
Maria - RS, Fernando de Figueiredo Balieiro.
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Mês de dezembro na Nanina Pizzaria
Registramos durante todo o ano o sucesso que foi a Nanina Pizzaria.

No mês de dezembro não foi diferente conforme registros para esta
coluna. Sempre com atendimento de primeiríssima qualidade. São cli-
entes de Paraíso e região que preferem a Nanina, porque são muito
bem servidos com deliciosas pizzas. Mais de 60 sabores, salgadas e
doces. Credibilidade e fidelidade não se conquista da noite para o dia,
por isso a Nanina é referência nesses quase oito anos. Um local acon-
chegante também para comemorar datas especiais ou confraterniza-

ções. Empresa familiar, utilizando somente produtos de primeira linha.
Um dos segredos do sucesso. Pizzas feitas com molho de tomate
artesanal e assadas em forno à lenha. Recomendo!

Aproveitando o ensejo destacamos os alunos do Colégio Galileu
comemorando a finalização da terceira Gin Galileu.

NANINAPIZZARIA
AV.ANGELO CALAFIORI,241- PEDIDOS PELO DELIVERY

FONE: 3531-5313 OU PELO APP GOOGLE PLAY E APP STORE
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O fim de ano foi de muita comemoração no Quiosque Bar! Do Rock ao
MPB os clientes puderam curtir música ao vivo toda semana, petiscos deli-
ciosos, o melhor chopp da cidade e uma carta de drinks especiais.

A equipe Quiosque Bar agradece a preferência de todos os clientes que
marcaram presença em 2022 e deseja um 2023 de muita alegria no lugar
certo para o momento perfeito.

QUIOSQUE BAR
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Fechamento: Quinta-feira, 15 horas Número: 1854

OPORTUNIDADE - REPRE-
SENTANTE COMERCIAL:
Buscamos Representante
Comercial autônomo para
empresa no ramo de torrefa-
ção de café para prospecção
de novos clientes no varejo. Ter
experiência em vendas e car-
teira ativa no varejo (supermer-
cados, mercearias e empóri-
os) será um diferencial. Comis-
são altamente atrativa por
faturamento, suporte e acom-
panhamento comercial. Inte-
ressados enviar currículo para:
c o n t a t o @ c a f e t o r
raeprosa.com.br

• ACOMPANHANTE HOSPI-
TALAR E CUIDADORA: com
experiência e referências, nos
finais de semana, Regina
Miranda, tratar pelo fone
99971-7096 zap

• ACOMPANHANTE HOSPI-
TALAR E CUIDADORA: com
experiência e referências, nos
finais de semana, Regislaine,

VENDE-SE IMÓVEL NO
CENTRO: propriedade de
excelente localização, cons-
tituída de duas casas de
morada, anexadas, sendo
uma na Trav. Tenente José
Joaquim, 688, com garagem
ao lado, e outra familiar, lo-
calizada à esquina na Rua
Pinto Ribeiro n.º 465 e 475,
e seus respectivos terreno
medindo 15,00 m de frente
e 21,70 m de lado totalizan-
do 325 m². Tratar com Dir-
ceu no Whatsapp/celular:
(31) 99658-8554

• ALUGA-SE UMA CASA:
com 2 quartos, sala, cozi-
nha, banheiro, não tem ga-
ragem. Vila Mariana, rua Dr.
Domingos Torquato do Nas-
cimento 169, somente com
fiador. Tratar 99167-4154
ou 99120-8252

• CASA VENDE-SE: Vende-
se casa térrea, a oito quar-
teirões do centro de São
Sebastião do Paraíso, ter-
reno com área de 930
metros quadrados e área
construída de 330 metros
quadrados. Garagem para
oito veículos (4 cobertos, 4
descobertos), sala de visi-
ta com 2 ambientes, sala de
tevê e sala de jantar, cozi-
nha planejada, banheiro
social, 2 quartos com armá-
rios, 1 suíte com armários,
1 cozinha separada com
churrasqueira. Em anexo há
um apartamento com ba-
nheiro e cozinha. Área de
lazer gramada, com árvores
frutíferas (jabuticabeiras
produzindo). Negócio de
oportunidade. Contato com
Valdir do Prado – Corretor
CRECI 4.ª Região n.º 31.
719 – pelo telefone (35) 9
9911-0104. Liga pra mim.

• VENDE-SE GLEBA DE
TERRA PRÓXIMO A TER-
MÓPOLIS: Vende-se gleba
de terra, sem benfeitorias,
próxima à Estância Termó-
polis, nas margens da BR
265. Com água e facilidade
de energia elétrica, são 5
(cinco) alqueires, vizinhos à
plantação de café. Conta-

tos: em SS do Paraíso -
Rejane Imóveis 35-3531-
7988 e em Jacuí - 99971-
1833 e 3593-1833 Fernan-
do.

• VENDO 2 TERRENOS: na
rua Constantino Soriano,
próximo ao Mercado ABC,
terreno um de frente ao ou-
tro, um de 500m² escritura-
do e o outro 800m² parte
escriturado. R$ 320 mil os
dois. Tratar 35 98436-0698

• CASARÃO À VENDA EM
JACUÍ: Bem localizado ex-
pousada Embaúba, ainda
montada com todo mobiliá-
rio, só reabrir. Com 06 suí-
tes completas (três com ba-
nheira de hidro-massagem
e uma com deck de madei-
ra), 04 salas, 02 cozinhas
uma com fogão caipira for-
no e churrasqueira internas,
sala grande refeitório, larei-
ra, TV por assinatura, Inter-
net e Wi Fi, aquecedor so-
lar, tudo isso na Casa - 1.
Na Casa - 2 mais 04 suítes
simples (uma com sala e
cozinha), uma salão próprio
para restaurante ou bar ou
loja, com banheiro; pátio de
estacionamento para 10
veículos, mais quintal (para
expansão de mais suítes).
Compre  com a Rejane Imó-
veis em São Sebastião do
Paraíso (035) 3531-7988;
Fernando Mi-randa Jorge
em Jacuí (35) 3593-1833 -
99971-1833.

• VENDEM-SE LOTES EM
CONDOMÍNIO FECHADO:
lotes de 2000 m² cada, em
condomínio fechado. Infra-
estrutura em estágio avan-
çado. Área de lazer pronta
para uso comum aos
condôminos com piscina,
salão de festas e churras-
queira. A 500m da entrada
do aeroporto de Paraíso.
Detalhes 99970-3311
(Whatsapp)

• CHÁCARA NAS 3 FON-
TES: aluga-se, barato, óti-
mo casarão avarandado do
lado do Termas Clube. Tra-
tar 99974-2305

IMÓVEIS
Corretor Alziro Freitas de Camargo

Creci 14167
(Vivo 35-9.9915-1593)  -  (Claro 35-9.8417-3949) (TIM  35-9.9157-3385 - Whatsapp)

PREÇOS LOTES
R$ 1.000.000 Área comercial, localizada emavenida com grande

movimento, 2000m2
R$ 32 mil Terreno Jd Hortênsias,  murado de três lados,

180m2, rua asfaltada
R$ 35 mil Lote Jd das Hortênsias, murado nos fundos, 200m2,

rua asfaltada.
R$ 65 mil Terreno Jd Diamantina 160m2, dois lados murados,

rua asfaltada

PREÇOS R U R A I S
R$ 55 mil CHÁCARA no Cond. Cachoeira, área de

2.250,00m2
R$ 130 mil 02 Chácaras Cond Cachoeira com 2250m2 cada,

total 4500m2.
R$ 250 mil  Chácara Cond Cachoeira, casa com 02 qtos, sala,

cozinha, banheiro, fogão à lenha, forno, árvores
frutíferas, área de 2.250,00m2

R$ 210 mil Sítio com 1,5 Alqueires, estrada sentido Antinha,
próximo de S.S.Paraíso, rico em água

PREÇOS RESIDÊNCIAS
R$ 78 mil Casa Bairro São Judas, 02 qtos, sala, cozinha e

banheiro, forro de PVC, terreno com 200m2
R$ 90 mil Casa Jd Itamarati, 03 qtos, sala, cozinha e

banheiro, laje, terreno 260m2
R$ 95 mil Casa Bairro Sassafras, 03 qtos, sala, cozinha,

banheiro, lavanderia e garagem coberta
R$ 100 mil Casa Vila Helena, 03 qtos, sala, cozinha, banheiros

soc., lavand COB,
R$ 105 mil Casa Bairro Sassafras, 03 qtos, sala, cozinha,

banheiro social, garagem coberta, lavanderia.
R$ 110 mil Casa Res Morumbi, 02 qtos, sala, cozinha, banheiro

social, terreno 260m2
R$ 120 mil Casa Bairro São Judas, 02 dormit, sala, cozinha,

banh soc, lavand.cob, garagem div. Autos, terreno
250m2.

R$ 120 mil Casa Lot. São sebastião, 02 dormit, sala, cozinha,
banh soc, lavand.cob, garagem, terreno 180m2.

R$ 165 mil Casa MCMV Jd Diamantina, 02 qtos, sala, cozinha,
banh.social, garag

R$ 160 mil Casa MCMV Villa Verde, 03 qtos, sala, cozinha,
banh.social, garag

R$ 160 mil Casa Lot.São Sebastião, 02 qtos, sala, cozinha,
banh.social, garag

R$ 160 mil Casa Res.Azul Ville, 02 qtos, sala, cozinha,
banheiro soc, espaço garag 03 autos, lavand,

R$ 160 mil Casa Res.AzulVille, 02 qtos, sala, cozinha,
banheiro soc, espaço garag div. automóveis.

R$ 160 mil Casa Bairro São Judas, 02 qtos, sala, cozinha,
banheiro, terreno 300m2

R$ 150 mil Casa em Passos-MG, Bairro N.S. de Fátima, 03 qtos
(01 suíte), sala, cozinha, banh social, garagem,
troca-se por casa em S.S.Paraíso-Região da Vila
H e l e n a

R$ 250 mil Casa Bairro Paraíso do Bosque, 03 dormitórios
(01 suíte), sala, copa-cozinha, banh.social, garagem
02 autos, porcelanato/portão eletrônico

R$ 300 mil 02 casas Jd Planalto, 03 qtos, sala, copa-cozinha,
 banheiro soc, garag 02 autos , lavanderia cob.. (03
qtos, sala, copa-cozinha, banh.social, lavand)

R$ 340 mil Casa no centro, 02 dormitórios (01 suíte), sala,
cozinha, banheiro social, lavanderia, garagem 03
autos

• SAVEIRO e GOL: vendo, Saveiro 1.6 branca, impecá-
vel, ano 1994. Gol 1.6 16v verde, ano 1998, em ótimo
estado. Tratar 99112-7972

• VENDO MOTO YAMAHA FAZER 250: COR VERME-
LHA/VINHO 2016 COM 41.500 KM SUPER CONSER-
VADA. VALOR: R$ 16.500,00"TRATAR COM ADRIANO,
FONE (35) 9 9808 6926

FAZENDA OLHOS
D´AGUA 35 HECTARES:

Vendo, terra de cultura para café, toda
limpa e para ser cultivada, com água

e córrego. Tratar 99831-0309

VENDE-SE CASA NO
JARDIM DANIELA:

Área construída: 159 m2. Garagem coberta
para 2 veículos, copa/cozinha integrados, 3
dormitórios sendo 1 suíte com armário embu-
tido. Ampla área de serviços coberta com
armários embutidos, quintal com espaço no
fundo. Portão eletrônico, vídeo porteiro, câme-
ras e concertina. Valor: 460.000.00. Tratar
99848-7981

OPORTUNIDADEOPORTUNIDADEOPORTUNIDADEOPORTUNIDADEOPORTUNIDADE
REPRESENTANTE COMERCIALREPRESENTANTE COMERCIALREPRESENTANTE COMERCIALREPRESENTANTE COMERCIALREPRESENTANTE COMERCIAL

Buscamos Representante Comercial autônomo para
empresa no ramo de torrefação de café para pros-
pecção de novos clientes no varejo. Ter experiência
em vendas e carteira ativa no varejo (supermercados,
mercearias e empórios) será um diferencial. Comis-
são altamente atrativa por faturamento, suporte e
acompanhamento comercial. Interessados enviar cur-
rículo para: contato@cafetorraeprosa.com.br

IMÓVEIS

VEÍCULO

OPORTUNIDADES

DIVERSOS

ORAÇÃO

• LEIA OS SALMOS 33, 34 e 70 por 3 vezes ao dia, 3
dias consecutivos, PUBLICAR NO 4 DIA. Faça 2 pedi-
dos difíceis e 1 impossível. Mesmo que não acredite, verá
o que acontecera. E.S.M. E E.S.D.

• FOGÃO DAKO SUPREME: VENDE-SE, preto, 5 bo-
cas, turbo cook, mesa de vidro temperado, forno duplo,
semi-novo. Tratar 99263-8750 ou 92000-2234

• DINHEIRO ANTIGO: Compro, notas/cédulas antigas,
cruzeiro e cruzados. Tratar (35) 98868-6720 – Antonio.

• IMPRESSORAS – COMPRA E VENDO: usadas laser
e jato de tinta. Tratar pelo fone 3558-5492. Fazemos
manutenção preventiva e corretiva. Técnico espe-
cializado. ÓTIMOS PREÇOS.

CASAS
Bairro: Parque Belvedere
Código: 1176 - Valor 155.000,00
Casa Nova - 02 dormitórios, sala, cozinha, banheiro social, área de
serviço. Terreno: 160,00 m² / Área construída: 58,27 m²

Bairro: Rosentina de Figueiredo
Código: 1094 Valor R$ 200.000,00
03 dormitórios, sala, copa e cozinha, banheiro social, lavanderia e quintal
cimentado, garagem coberta para 02 carros. Terreno: 250,00 m² / Área
construída:

Bairro: Jardim São José
Código: 1040 Valor R$ 270.000,00
03 dormitórios, sala, cozinha, banheiro social, garagem para 02 carros.
Terreno: 155,04 m² / Área construída: 116,08 m³

Bairro: Vila Formosa
Código: 942 Valor R$ 200.000,00
03 dormitórios, sala, cozinha, banheiro social, área de serviço, garagem
para 01 carro.

Bairro: Vila Santa Maria
Código: 402 Valor R$ 240.000,00
03 dormitórios, 02 banheiros, 02 salas, cozinha ampla, lavanderia coberta
com churrasqueira, garagem coberta para 02 carros.

Bairro: Centro
Código: 07 Valor R$ 380.000,00
04 dormitórios sendo 02 suítes, sala, copa/cozinha, banheiro social,
garagem para 02 carros, área de churrasco nos fundos e lavanderia.
Terreno: 240,00 m² / Área construída: 130,00 m²

APARTAMENTO
Bairro: Centro
Código: 1208 Valor R$ 610.000,00
03 dormitórios sendo 01 suíte todos com armários e sacada, sala ampla
para 02 ambientes, cozinha com armários planejados, banheiro social,
área de serviço com armários, 01 banheiro, hall com roupeiro, piso
laminado em todo o apto, uma vaga de garagem.

Bairro:Centro
Código: 1028 Valor R$ 290.000,00
02 dormitórios com armários, sala com varanda, cozinha com armários,
banheiro social e banheiro adicional na área de serviço e quarto de
empregada ou despejo.  Reformado e pronto para morar.   Grande
Oportunidade!

CHÁCARA
Bairro: Condomínio Campo Alegre
Código: 1205 Valor R$ 650.000,00
Chácara com 04 dormitórios sendo 01 suíte, 02 banheiros sociais, sala,
copa e cozinha, varanda em U, churrasqueira, fogão a lenha, horta,
pomar, piscina, terreno com 2.250 metros.

Bairro: Condomínio Cachoeira
Código: 504 Valor R$ 240.000,00
02 dormitórios, sala ampla com 02 ambientes, cozinha, banheiro social,
lavanderia, varanda, garagem para 02 carros. Cerca de alambrado.
Terreno: 2.600 m² / Área construída: 164,00 m²

TERRENO
Bairro: Vila Helena
Código: 725 Valor R$ 90.000,00
Lote medindo: 250 m² Terreno plano, murado, ótima localização.

Bairro: Parque das Andorinhas
Código: 265 Valor R$ 90.000,00
Lote medindo: 279,95 m² Terreno bem localizado.

tratar pelo fone 99931-7383
zap

• CUIDADORA DE IDOSOS:
Tem ótimas referências e ex-
periência. Com mais de 10
anos neste importante traba-
lho Social e Humanitário.
Cidinha fone 99917-4260 du-
rante a noite ou dia.

• PANFLETEIRO: Distribuo
panfletos com honestidade e
econômica. Tratar Rua Fran-
cisco Bruno, 100 ou pelos fo-
nes 3531-8747 ou 99103-5441
André Luiz Bozeli
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sergi.magalhaes@bol.com.br

por: SERGIO MAGALHÃES

Chico Rosa morreu no último sábado
(7), aos 80 anos. Quem(?), deve pergun-
tar os mais jovens ou os menos ligados
às coisas do automobilismo. Trata-se de
um dos personagens mais importantes da
história do automobilismo brasileiro. Um
homem de estatura pequena, mas gigan-
te em suas ações.

Foi Chico Rosa quem levou Emerson
Fittipaldi para correr na Europa em 1969
e dirigiu os primeiros passos do então
promissor piloto no velho continente. Foi
um começo duro, onde eles dividiram um
pequeno quarto de pensão em Wimble-
don e se locomoviam para as corridas com
um caminhão velho onde transportavam
o carro de F-Ford, peças e equipamen-
tos. Emerson justificou a aposta de Chico
e começou a fazer sucesso de imediato,
saltando logo para a F3. Quatro anos
depois se tornou campeão Mundial de F1.
Em 74 foi bi.

Chico era engenheiro por formação e
poliglota, falava fluentemente inglês, ita-
liano e francês, e tinha muito faro e olho
clínico para enxergar novos talentos nas
pistas. Com suas idas e vindas da Euro-
pa, conheceu e ficou amigo de Bernie Ec-
clestone, então dono da Brabham e que
mais tarde se tornaria o chefão da F1.

Mas antes de Emerson vencer o pri-
meiro campeonato na F1, Chico já havia
garimpado outro talento: José Carlos
Pace, que hoje dá nome ao Autódromo
de Interlagos. Pace venceu apenas uma
corrida de F1, justamente o GP do Brasil
de 1975 com a Brabham, fazendo dobra-
dinha com Emerson em 2º. Infelizmente o
destino abreviou a carreira do “Moco”,
como era conhecido, num acidente aé-
reo em 1977.

E o descobridor de talentos levou mais
um para brilhar nas pistas do mundo:
desta vez, Nelson Piquet, depois de im-
pressionar o pequeno Chico numa corri-
da de Fórmula Super Vê em Interlagos. A
amizade com Bernie Ecclestone abriu
portas quando apresentou Piquet como
futuro campeão Mundial e não deu ou-
tra: Piquet venceu três campeonatos, dois
com a Brabham e um com a Williams.

Com Ayrton Senna Chico também teve
história. Foi em 1989, quando era admi-
nistrador de Interlagos. Para salvar o GP
do Brasil, ameaçado depois de tanta de-
sorganização quando era realizado em
Jacarepaguá, no Rio de Janeiro, Chico
convenceu a então prefeita de São Pau-
lo, Luiza Erundina, da necessidade de tra-
zer de volta a F1 para a capital paulista.
Era a última chance. A prefeita deu o si-

O pequeno Grande Chico Rosa
 Miguel Costa Jr

nal verde, mas Chico ficou extremamen-
te aborrecido com as exigências de
Bernie Ecclestone de que seria preciso
encurtar os 7.874 metros da pista para
4.325m (hoje o traçado possui 4.314
metros de extensão). A ira de Chico só
foi contida quando Senna sugeriu uma
chicane no final da reta dos boxes que
imediatamente foi batizada por Rosa de
“S do Senna”.

Por quatro décadas Chico Rosa ad-
ministrou o autódromo paulistano. Co-
nhecia cada palmo daquele asfalto, era
chamado de “prefeito de Interlagos”.
Homem simples e afável, um contador
de boas histórias, profundo conhecedor
do automobilismo nacional e internacio-
nal.

Chico nasceu na região de São Se-
bastião do Paraíso. Certa vez ele me
contou que sua mãe era de Monte San-
to de Minas, o pai, nascido em São To-
más de Aquino, era dono de duas fa-
zendas, uma no município de Capetinga,
e a outra em Patrocínio Paulista-SP,
onde ele nasceu, e que depois de dei-
xar a administração de Interlagos pas-
sou a vir regularmente para a esta re-
gião cuidar das fazendas da família.

Francisco Castejon do Couto Rosa,
uma lenda que nunca se vangloriou dos
feitos que fez. Como escreveu o colega
Flavio Gomes, “tudo, TUDO que o Bra-
sil conseguiu na F1 deve você”. Fica aqui
a homenagem da POLE POSITION ao
pequeno Grande Chico Rosa.

Chico Rosa, o “prefeito de
Interlagos” foi um dos personagens mais
importantes do sucesso do Brasil na F1

Por Mariana Tokarnia

Repórter da Agência Brasil

RIO DE JANEIRO

Enedina Alves Marques, a
primeira mulher a se formar
em engenharia no Paraná e a
primeira engenheira negra do
Brasil, completaria nesta sex-
ta-feira (13), 110 anos. Ene-
dina nasceu em Curitiba, no
dia 13 de janeiro de 1913. For-
mou-se em Engenharia Civil
em 1945, pela Universidade
Federal do Paraná (UFPR).
Ela morreu em 1981 e rece-
beu uma série de homena-
gens. Nesta sexta-feira é ela
quem apareceu na página prin-
cipal de buscas do Google.

“O pioneirismo de Enedina
inspira até hoje a presença de
mulheres negras em profissões
ligadas à tecnologia”, disse a
UFPR. De acordo com a uni-
versidade, a dedicação aos
estudos e “a coragem para
romper barreiras são caracte-
rísticas presentes na história
da engenheira”.

A biografia de Enedina,
que em 1940 buscou inserir-
se em uma área profissional
ocupada majoritariamente por
homens, foi tema do trabalho
de conclusão do curso de his-
tória na UFPR do estudante
Jorge Luiz Santana.

O estudante diz, em arti-
go, que escolheu escrever so-
bre ela porque havia poucos
registros até então. “O silen-
ciamento do seu nome incen-
tivou a pesquisa a problema-
tizar o porquê do desinteresse
em dar visibilidade a uma pes-
soa que desafiou os padrões
acadêmicos e sociais esco-
lhendo uma profissão pouco
usual para as mulheres, naque-
le momento. O fato de ser
negra e originária de uma fa-
mília pobre teria sido relevan-
te para que ela permaneces-
se no anonimato?”, questiona.
Enedina é filha de um lavra-
dor e uma empregada domés-
tica.

Na pesquisa, Santana con-
versou com várias pessoas li-
gadas de alguma forma à

Primeira engenheira negra do
Brasil completaria 110 anos

Enedina Alves Marques formou-se na UFPR em 1945

Enedina. Um dos primeiros
relatos é o da formatura de
Enedina. “Sua formatura foi
marcada, essencialmente,
como um feito de grande cu-
riosidade para a sociedade
curitibana, pelo fato de ter
conseguido transpor um espa-
ço hegemonicamente mascu-
lino e branco”.

Ela graduou-se aos 32 anos
de idade, após persistir nos
estudos, geralmente em clas-
ses noturnas, para conciliá-los
com o trabalho.

Santana lembra que ela
sofreu preconceito e persegui-
ções na universidade. Havia
professores que insistiam em
reprová-la. Em um dos episó-
dios em que recebeu nota bai-
xa em avaliação, ela precisou
mostrar ao professor o trecho
que usou na resposta, tirada
do livro do próprio professor.
“Eu disse [para o professor],
que o que o senhor escreveu
no seu livro, é o mesmo que
eu vejo aqui. E aí ele não gos-
tou. Ela mostrou no livro o que
eu deduzi lá no quadro, e a
conclusão que eu cheguei es-
tão escritos aqui no seu livro”,
revelou em depoimento o que
Enedina disse ao professor o
colega de faculdade Adelino
Alves da Silva, que foi a quarta
pessoa negra a se diplomar no
curso de engenharia da Esco-
la de Engenharia do Paraná,
em 1947.

Em artigo, Conradine Tag-
gesell, a sexta mulher diplo-
mada em engenheira civil, em
1956, descreve o cenário para
as mulheres na época. “Éra-
mos uns 80 alunos e apenas
três mulheres. Apenas eu de
mulher me formei naquela tur-
ma, as outras duas colegas
infelizmente desistiram. Eu
me dava bem com os profes-
sores. Naquele tempo, a fa-
culdade de engenharia era re-
duto masculino”.

OBRAS E
HOMENAGENS

A Universidade Federal de
Itajubá (Unifei) possui um es-
paço online para a descrição

da vida de personalidades, do
qual Enedina faz parte. De
acordo com a publicação, de-
pois de formada, em 1946, ela
tornou-se auxiliar de engenha-
ria na Secretaria de Estado de
Viação e Obras Públicas. No
ano seguinte, o governador
Moisés Lupion a transferiu
para o Departamento Estadual
de Águas e Energia Elétrica,
onde trabalhou no Plano Hi-
drelétrico do Paraná e atuou
no aproveitamento das águas
dos rios Capivari, Cachoeira
e Iguaçu.

Entre suas obras como
engenheira estão a Usina
Capivari-Cachoeira, o Colégio
Estadual do Paraná e a Casa
do Estudante Universitário de
Curitiba (CEU). A Usina
Capivari-Cachoeira, que é a
maior central hidrelétrica sub-
terrânea do sul do país, é con-
siderada uma das principais
obras da engenheira.

Sobre a obra, a Unifei re-
vela uma curiosidade que re-
flete a desigualdade de gêne-
ro no país. “Apesar de vaido-
sa em sua vida pessoal, duran-
te a obra na usina ficou co-
nhecida por usar macacão e
portar uma arma na cintura
para se fazer respeitada.
Enérgica e rigorosa, impunha-
se sempre, pois, além de ser
mulher trabalhando num am-
biente majoritariamente ocu-
pado por homens, era negra”.

Em 1962, Enedina aposen-
tou-se e recebeu o reconhe-
cimento do então governador
Ney Braga, que, por decreto,
admitiu os feitos da engenhe-
ira e lhe garantiu proventos
equivalentes ao salário de um
juiz. Enedina morreu em 1981.

Alguns anos depois, em
1988, deu nome a uma impor-
tante rua no bairro Cajuru, em
Curitiba. No ano de 2000, foi
imortalizada no Memorial à
Mulher Pioneira do Paraná,
em Curitiba, ao lado de outras
mulheres pioneiras do Brasil.
Em 2006, foi fundado o Insti-
tuto de Mulheres Negras
Enedina Alves Marques, em
Maringá.
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A pouco mais de um
mês para o carnaval, o
prefeito Marcelo Mo-
rais anunciou que numa
iniciativa privada Para-
íso terá três dias de
"carnanejo" no Parque
de Exposições João
Bernardes Pinto Sobri-
nho - Expar, no perío-
do de 18 a 20 de feve-
reiro.

"Esperamos para veri-

Prefeito anuncia "carnanejo" na Expar
ficar se com as festas de
natal, ano novo e conga-
das, haveria o efeito
"rebote", nos casos de
covid, pois houve grande
movimentação de pesso-
as, para pensar no carna-
val. Tínhamos três propos-
tas, uma delas sem prati-
camente inserir recurso
público, e foi esse o mo-
delo que conseguimos aju-
dar a desenvolver com um

empresário que trará os
shows a preço popular",
explica o prefeito.

Marcelo diz que será
no modelo "que tem ga-
nhado o país, o "carna-
nejo", com ênfase na apre-
sentação de duplas serta-
nejas, e três já estão con-
tratadas. A ideia, segundo
o prefeito é que os even-
tos também tenham parti-
cipação de escolas de

Reproduçãosamba e marchinhas com
bandas do município. "A
ideia é esse modelo, onde
o município não coloca
nenhum recurso público, e
consequentemente, fo-
mente a iniciativa privada
para haver o carnaval".

Já está praticamente
tudo certo, e nossa pro-
posta é "patrocinar a ideia
de se fazer o evento", diz
Marcelo Morais.

Proprietários de veículos
em Minas Gerais pagarão
menos pelo licenciamento de
veículos em 2023 graças a lei
aprovada pela Assembleia
Legislativa de Minas Gerais
(ALMG). O valor da Taxa de
Renovação de Licenciamen-
to Anual de Veículos (TR
LAV) neste ano é de R$
33,66, o que representa uma
redução de 75% em relação
aos R$ 135,95 cobrados no
ano passado.

Essa diminuição no valor
do licenciamento foi determi-
nada pela Lei 24.112, sanci-
onada em maio de 2022. A
norma teve origem no Proje-
to de Lei (PL) 2.385/21, do
deputado Cleitinho Azevedo
(Cidadania).

O parlamentar considerou
indevida a cobrança da
TRLAV porque o Certifica-
do de Registro e Licencia-
mento de Veículos (CRLV)
passou a ser digital, o que eli-
minou os custos com a im-
pressão e o envio do docu-
mento pelo Detran-MG.

Assim, a Lei 24.112 esta-
belece que o valor da
TRLAV será calculado divi-
dindo-se a dotação orçamen-
tária do Detran-MG pelo nú-
mero de veículos registrados
no Estado. A norma também
revogou a taxa de emissão de
segunda via do CRLV, uma
vez que o documento é ape-
nas eletrônico.

COMO PAGAR O
LICENCIAMENTO

Taxa de licenciamento
de veículos terá

redução em 2023
Graças a lei aprovada pela ALMG, proprietários

de carros serão beneficiados com cobrança
menor para emissão de certificado anual.

A TRLAV deve ser paga
até o dia 31 de março de
2023. O pagamento já pode
ser feito, seja diretamente nos
bancos ou por meio de uma
guia emitida pela internet.
Para ambas as formas de pa-
gamento, é necessário infor-
mar o código Renavam do
veículo.

Além do licenciamento
anual, é preciso pagar também
o Imposto sobre a Proprieda-
de de Veículos Automotores
(IPVA), cuja escala de venci-
mentos tem início no dia 13 de
março. O Seguro DPVAT,
que cobre indenizações por
acidentes de trânsito, perma-
nece com a cobrança sus-pen-
sa em 2023.

(Ass. Imprensa ALMG)

Por Luciano Nascimento

Repórter da Agência Brasil

BRASÍLIA

A Caixa Econômica Fede-
ral informou sexta-feira (13),
que suspendeu a oferta de cré-
dito consignado para benefici-
ários do Bolsa Família  a cha-
mada linha Consignado Auxílio.
Em comunicado, a Caixa disse
que o produto passará por uma
“revisão completa de parâme-
tros e critérios”. O antigo Au-
xílio Brasil voltou a se chamar
Bolsa Família, na atual gestão.

A suspensão está valendo
desde quinta-feira (12). Segun-
do o banco, as contratações já
realizadas não passarão por
mudanças e as parcelas do fi-
nanciamento serão debitadas
de maneira regular e de acordo
com cada contrato.

A Caixa criou o consignado
do Auxílio Brasil, que também
atende quem recebe o Benefí-
cio de Prestação Continuada
(BPC) no dia 10 de outubro. A
modalidade de crédito oferecia
empréstimos aos beneficiários
do Auxílio Brasil que podiam
chegar a R$ 2,5 mil, pagos em

Caixa suspende
crédito consignado
para beneficiários
do Bolsa Família

parcelas de até R$ 160 descon-
tadas do benefício por até 24
meses.

O crédito consignado é
aquele concedido por institui-
ções financeiras com descon-
to automático das parcelas em
folha de pagamento do salário
ou benefício.


